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ASSEMBLEE generale annuelle
du 17 janvier 1952

RAPPORT DU PRESIDENT POUR L'ANNEE 1951

La Societe de Physique et d'Histoire naturelle est arrivee

paisiblement ä la fin de l'annee 1951, avec le meme nombre de

membres qu'ä la fin de 1950. Si nous avons eu le regret de

devoir nous separer de l'un de nos membres ordinaires, pour
refus de remplir ses obligations financieres, nous avons par
contre eu le plaisir d'accueillir parmi nous un nouveau collegue,
Mlle Helene Kaufmann. Nous comptons done 81 membres

ordinaires, 20 membres honoraires, 1 membre adjoint et
6 associes fibres.

Notre Societe a le plaisir de compter encore deux membres

qui furent admis en son sein au siecle dernier. A M.

Eugene Penard, qui est des nötres depuis soixante-trois ans,
et ä M. Francois Dussaud qui, lui, appartient ä notre
Societe depuis soixante ans, nous adressons toutes nos felicitations,

ainsi qu'ä notre collegue M. B. P. G. Hochreutiner,
qui en cette annee 1952 aura cinquante ans de societariat.

Enfin, adressons nos voeux ä notre membre honoraire
Emmanuel de Margerie qui en 1951 est entre dans sa quatre-
vingt-dixieme annee.

La Societe de Physique n'est reellement pas cette « vieille
dame » comme Ton se plait ä la nommer parfois. En effet, la

repartition de 1'efTectif actuel de notre Societe, selon les annees

d'admission donne le tableau suivant:

Admissions de 1889 ä 1900 2 membres ordinaires

Total 88 membres ordinaires

Signe de jeunesse, 59 membres font partie de notre Societe

depuis 1931 (soit le 67%).
L'an 1951 a vu honorer plusieurs de nos collegues. M. Jules

Favre a reiju le titre de docteur honoris causa de l'Universite
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de Neuchätel; M. Emile Guyenot est entre ä l'Academie des

Sciences, a re§u le « Prix Benoit» et le « Prix de Geneve »; enfin
M. Eug. Pittard a ete nomme directeur honoraire du Musee

d'Ethnographie, ä l'occasion de la celebration du cinquante-
naire de la fondation de ce musee, celebration ä laquelle notre
Societe fut assoeiee. Nous sommes particulierement heureux
de voir reconnaitre le merite de nos collegues.

M. Ch. Jung a represents notre Societe ä la seance de la
Societe vaudeise des Sciences naturelles, de meine que nous

avons assiste aux assemblies de la Societe helvetique des

Sciences naturelles.
Notre Societe a tenu 10 seances ordinaires, 1 « seance an-

nuelle » et a reserve 2 soirees ä des conferences. Les seances par-
t.iculieres ont ete au nombre de 3 et le bureau s'est reuni 5 fois.

Lesprit moderne et la science fut le sujet dont M. Paul Rossier

nous entretint lors de la seance annuelle. Le 19 avril, M. le pro-
fesseur Eug. Wegmann, de Neuchätel, nous parlait des Images
structurales des socles cristallins et le 6 decembre M. R. Extermann

nous exposait la question des Proprieles magneliques des

noyaux atomiques. Une de nos seances ordinaires, Celle du
1er fevrier, fut consacree ä l'importante communication de

notre membre honoraire, M. le professeur Paul Fourmarier,
sur Schistosite, jolliation et microplissement.

Au cours des dix seances ordinaires, nous avons entendu
53 communications originales dont nous donnons ci-dessous la

repartition:
Anthropologie 3

Botanique 1

Chimie 4

Geologie 14

Geometrie 1

Mathematiques 1

Pathologie 8

Pharmacodynamic 13

Physiologie 2

Physique 4

Psychologie 1

Zoologie 1
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Le nombre des communications pour l'annee 1951 est un peu
au-dessus de la moyenne (51,4) des dix dernieres annees.

1951 53 1946. 55

1950. 38 1945. 47

1949 49 1944. 85

1948. 29 1943. 62

1947 36 1942. 60

Totaux 205

Ce sont les annees de guerre et d'immediate apres guerre qui
ont ete favorables ä notre societe au point de vue du nombre
de communications presentees, ce qui est explicable. A partir
de 1947 nous rentrons dans la normale.

Nous pouvons cependant nous demander si notre societe n'a

pas subi une evolution dans son activite, et c'est la raison du
tableau ci-dessous dans lequel nous donnons, en pour-cents, la
la repartition selon les disciplines des communications presentees

dans les periodes 1942 ä 1951, d'une part, et 1942-1946,

puis 1947-1951, d'autre part.

1942-1951
°//o

1942-1946
%

1947-1951
%

Anatomie 5.10 6.66 2.80

Biologie 4.13 4.— 4.30

Anthropologie 1.96 1.— 3.35

Psychologie-Logique 1.96 2. 1.93

Zoologie 3.93 5.66 1.43

Botanique 4.72 5.33 3.87

Physiologie 9.25 9.33 9.10

Chimie 10.82 14.— 6.25

Physique 8.66 6.66 11.52

Geologie 26.18 22.33 32.03

Mathematique-
Geometrie 8.66 11.33 4.87

Astronomie 1.18 1.33 0.95

Pharmacologic 8.66 6.66 11.52

Pathologie 4.72 3.66 6.25
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Nous avons laisse de cote les six communications d'Econo-
metrie de la periode 1942 ä 1946 car, et nous le regrettons, cette
etude des phenomenes economiques selon des methodes rigou-
reusement scientifiques, n'a pas ete poursuivie.

Ce tableau peut soulever des critiques quant ä la classification

adoptee et du fait que nous avons du, pour simplifier, reunir
certaines branches des sciences. Ainsi, dans la rubrique Chimie,
nous avons place la chimie generale, la chimie theoriquo, etc.;
et si le nombre de communications est grand en ce qui concerne
la Geologie, c'est que sous cette denomination se trouvent
reunies la geologie generale, la mineralogie, la petrographie,
la paleontologie aussi bien que l'hvdrologie.

Tel qu'il se presente cependant et malgre ses imperfections,
ce tableau montre nettement que l'activite de notre Societe ne

reflete pas exactement ou sufTisamment l'activite scientifique de

Geneve.
Si nous nous rejouissons de voir l'accroissement des

communications en sciences pharmaceutiques, pathologiques,
physiques, etc., nous deplorons la baisse survenue dans le nombre
des communications en chimie, baisse qui etonne lorsque Ton

sait quelle est la belle activite des instituts de chimie ä Geneve.

Nous esperons que 1952 verra les chimistes retrouver le chemin
de l'Athenee, accompagnes d'un renfort de zoologues, de

botanistes et de mathematieiens.

** *

Nous pensions avoir abouti, dans la question du local de nos

seances, ä un accord avec la Societe des Arts. Nous esperions

que l'arrangement intervenu satisferait les deux parties en

presence. Mais le fait que notre seance annuelle a du se tenir
dans la salle de la bibliotheque et non pas dans notre ancien

local, nous rend quelque peu sceptique sur la valeur de l'accord
conclu. Rappelons que c'est en 1817 que notre Societe utilisa,

pour la premiere fois, les salons de la Societe des Arts.
Une modification est intervenue dans les Statuts, le mandat

presidentiel a ete porte ä deux ans (17 fevrier 1951) et des

ajustements ont ete faits en ce qui concerne les autres fonctions.
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Les Archives des Sciences paraissent actuellement en six fascicules

par annee et cela depuis janvier 1950. Cette heureuse

innovation est appreciee mais n'oublions pas que cela donne des

soucis supplementaires et non negligeables ä M. Buflle, d'une

part, et ä notre tresorier, M. Weibel, d'autre part. Saisissons

l'occasion de les remercier de tout leur grand devouement.
La täche du president est facile grace au travail des membres

du bureau. Nous voudrions remercier aussi notre vice-president,
M. A. Rey, et M. B. Süsz, ancien president, dont les conseils

sont toujours precieux; MM. Jung, Buflle et Paillard, les

devoues secretaires, et encore une fois M. Weibel qui porte le

grand fardeau de nos finances.

Et n'ayons garde d'oublier dans nos sentiments de
reconnaissance tous ceux qui ont donne de l'animation ä nos seances

et enrichi nos Archives par leurs communications et travaux,
de mcme que ceux qui ont du examiner les textes proposes pour
les Archives.

En terminant, qu'il nous soit permis de formuler deux voeux:

1° Que les auteurs de communications veuillent bien, en

quelques courtes phrases, introduire le sujet et le but de

leurs travaux;
2° Qu'il nous soit possible d'organiser une seance speciale

oü seraient exposes l'etat actuel des connaissances, les

methodes nouvelles et le but des recherches actuelles de

disciplines dont se preoccupe notre Societe.

Henri Lagotala.

Les differents rapports du president, des secretaires, du

tresorier et des verificateurs des comptes sont approuves sans

opposition par l'assemblee.

Le budget et les cotisations pour 1952 sont ensuite adoptes
selon les propositions du tresorier, de meme que le nombre de

pages gratuites (3) du Compte rendu accordees aux auteurs,
ainsi que celui (50) des tires ä part offerts aux auteurs.

En seance publique, le president de la Societe, M. Henri
Lagotala, donne une conference intitulee: Les indices de

petrole en Suisse.



SEANCE DU 7 FEVRIER 1952 29

Par son expose, le Conferencier attire l'attention sur la
progression de la consommation du petrole dans le monde et sur
l'elat des reserves actuellement prouvees.

II rappelle les hypotheses modernes sur l'origine des petroles
et sur le role que paraissent avoir joue les bacteries dans la
formation de ces hydrocarbures. En tenant compte de l'origine
des petroles et de leurs conditions d'accumulation Ton peut,
soit par les methodcs ordinaires de la geologie, soit par celles
de la geophysique, etablir les probability de gisements.

En ce qui concerne la Suisse ces probability d'existence de

gisements exploitablcs, dans les conditions economiques
actuelles, sont extremcment faibles.

Cet expose tres interessant est vivement applaudi.
t'ne reception dans le grand salon de l'Athenee clot la seance

annuelle.

Pierre Bouvier. — Note sur I'homographie optique des

systemes centres.

Considerons un dioptre de centre C, separant deux milieux
d'indices de refract'on et n2.

A etant un objet ponctuel sur l'axe principal, un rayon AP
issu de A sera refracte par le dioptre et paraitra, dans le
deuxieme milieu, venir du point A' qui est l'image de A. La
loi de la refraction, combinee ä la geometrie elementaire,
conduit ä la relation usuelle

Seance du 7 fevrier 1952.
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